
近期，广东、浙江和安徽等
地的网友在社交平台上分
享———可以用医保个人账户中
的钱去药店购买华为 WATCH
D2，引发热议。

据报道，广东、浙江和安徽
等地的多家药店可用医保个人
账户购买华为 WATCH D2，但
大多没有现货，需要预约，有的
已排号到 500 多号了。多家药
店的工作人员说，这一产品属
于医疗器械，可以使用医保，但
一人限买一件，且需现场激活。
国家医保局称，如果相关产品
获得了第二类医疗器械认证，

确实可以刷医保，具体看地方
规定。

2月 8日，记者在社交平台
上看到，1月 22日，有广东网友
发出关于刷医保买华为手表的
攻略，也有浙江宁波的网友称，
年前预约了年后买，结果年后被
药店告知叫停了，因为手表除了
血压测量外，还附加了打电话等
其他功能。

2月 8日，记者随机采访市
民。任女士认为，手表属于二级
医疗器械，买手表用的医保个人
账户，不是统筹账户。也就是说，
用的并不是国家医保的钱，“没

有占用公共资源，在合法合规的
前提下，用自己的钱买什么都不
影响他人”。市民张先生认为，刷
医保买华为手表要看个人情况，
个人账户的钱数额是有限的，看
病买药都是可以百分之百使用
的，不像统筹账户存在百分比报
销的情况，“如有看病需求，医保
个人账户也没多少钱，那就没必
要用医保卡去买手表，看病时钱
不够还要自己掏现金。医保买手
表适合个人账户钱很多，也没有
看病大花销的人”。

2月 8日，记者在华为商城
看到，“HUAWEI WATCH D2

腕部动态血压记录仪 晨曦金 白
色复合素皮表带”原价 2988元，
现价 2888元。产品功能中提到，
动态血压监测，一键微体检，轻
巧时尚等。同日，记者联系到华
为官方客服，工作人员查询后
说，“HUAWEI WATCH D2”只
有这一个名称，官方没有中文名
称，该产品确为二级医疗器械，
可以刷医保卡，但还没有指定的
药店或医院，也没有指定的地
区，“如果有确定地点后，会在官
网通知”。

□佘欣
大风新闻 2月 8日

2月 8日，贵州省黔东南州
中级人民法院通报，该院一审公
开开庭审理了贵州省水投集团
原总经理李明卫受贿、贪污、行
贿、串通投标一案，检察机关指
控其受贿 1.73亿余元。

据黔东南州人民检察院起
诉书指控：2005年至 2023年，李
明卫利用担任中国水利水电建
设工程咨询贵阳公司总经理，中
国水电顾问集团贵阳勘测设计
研究院副总工程师，贵州省水利
投资（集团）有限责任公司党委
委员、总工程师、党委副书记、副
董事长、总经理等职务上的便
利，为相关单位和个人在工程承
揽、工程项目设计变更、职务提
拔等方面谋取利益，非法收受财
物共计折合人民币 1.73亿余元，
其中部分未实际取得；2010年至
2019年，李明卫利用担任中国水
利水电建设工程咨询贵阳公司
总经理，贵州黔投水利水电工程
咨询有限责任公司执行董事，贵
州省水利投资（集团）有限责任

公司党委委员、总工程师等职务
上的便利，通过虚列项目支出、
虚增勘测设计费用等方式非法
占有公共财物 1070 万余元；
2020年至 2021年，李明卫为谋
求本人职务提拔，给予国家工作
人员财物共计 1000 万元；2023
年，李明卫在担任贵州省水利投
资（集团）有限责任公司原党委
副书记、副董事长、总经理期间，
在贵州省水利投资（集团）有限
责任公司作为业主方的项目开
标过程中，与投标人串通投标，
损害国家、集体、公民的合法利
益。检察机关提请以受贿罪、贪
污罪、行贿罪、串通投标罪追究
李明卫的刑事责任。

庭审中，检察机关出示了相
关证据，被告人李明卫及其辩护
人进行了质证，控辩双方在法庭
的主持下充分发表了意见，李明
卫进行了最后陈述，并当庭表示
认罪悔罪。庭审最后，法庭宣布
休庭，择期宣判。人大代表、政协
委员及各界群众旁听了庭审。

公开资料显示，李明卫，仡
佬族，1966年 11月出生，贵州安
顺人，曾任贵州省水投集团党委
委员、总工程师，党委副书记、副
董事长、总经理等职务。

1月 17日，由贵州省纪委监
委与贵州广播电视台联合摄制
的反腐专题片《纵深推进———贵
州正风肃纪反腐》第二集《聚焦
重点领域》播出，披露了李明卫
等人腐败问题。

李明卫得知时任省水利厅
厅长樊新中与时任省委书记孙
志刚关系好，便积极向樊新中靠
拢，向他表忠心，并奉上重金。

贵州省纪委监委工作人员介
绍，“李明卫为了晋升省水投集团
总经理职务，找当时的省水利厅
厅长樊新中帮忙，为了得到和感
谢樊新中的帮助，李明卫分四次
一共送给樊新中 1000万元。”

李明卫交代，“我想到我要攀
上这条线、搭上这个权贵，那么以
后对于我谋取更大的政治前程，
就不是什么困难的事情了”。

专题片介绍，李明卫一向把
水利工程项目视为“摇钱树”，多
次安排下属杨诚等人通过虚列
专家费、会议费等方式，套取公
司项目资金。李明卫还推荐安
排杨诚到某公司任副总经理，
后帮助该公司拿下合同金额近
22亿元的水库项目，并收取巨
额贿赂。

2023年 10月，李明卫官宣
被查，2024年 9月被“双开”。通
报称，他丧失理想信念，背弃初
心使命，大搞“七个有之”，热衷
于团团伙伙、拉帮结派、任人唯
亲，严重破坏集团政治生态。靠
企吃企，大肆侵吞国有资金；将
国有企业视为“私人领地”，利用
工程项目大搞权钱交易，非法收
受巨额财物；为谋取职务晋升，
给予国家工作人员巨额财物，情
节特别严重。

□胡德成
综编自黔东南州中级人民法院、

长安街知事、《湖南日报》
2月 8日、9日
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刷医保卡能买华为手表？
华为官方客服回应：确为二级医疗器械

全国首家“公证提存”预付资金监管平台上线
商户利益与消费者权益如何兼顾？

公证提存，即消费者所支
付的预付资金由公证机构监
管，待商户提供约定服务后，
由公证机构将对应的服务费
划付给商户，实现先消费后结
算。不过，这在利好消费者的
同时，也不可避免地约束了商
户对资金的自由使用权。

据长宁公证处最新数据
显示，平台上线至今已接入 14
家商户，监督预付合同 300余
份。记者扫码平台小程序发
现，其中包括游泳、攀岩、滑板
等热门项目。长宁公证处主任
李逊敏说，目前，不仅区内经
营主体主动参与，甚至外区铺
设有健身业态的商场也在计
划加入平台。长宁区体育局副
局长蔡伟奇说，这是一项利好
营商环境的创新举措，也让健
身行业回归帮助市民强身健
体的本质。
“滑板公元”是新加入平

台的商户，被新模式中的透明

度“种草”。负责人张杰说：“通
过平台，我们能知道谁在管、
怎么管，还能清楚一课一销的
进度细节。这种知情让我们安
心。更重要的是，消费者知道
钱不在商户手里，也能让他们
放心从而提升购买欲。”

在“公证提存”模式中，当

消费者的预付资金交至公证
处账户后，因其所有权不再属
于商户，也管住了资金因相关
部门的查冻扣变相“逃跑”。资
金安全得到最大程度保障，消
费者“购买欲”提升。

即便如此，商户仍有烦
恼。张杰说，“滑板公元”中 20
节课、时长 6个月的课包最为
畅销。原来跟消费者直接交易，
一下子拿到钱，但现在需至少
一个月资金才能逐步“回笼”。
这“一个月”是难熬的。譬如滑
板教学中，学生“三天打鱼两天
晒网”的情况不少，导致本来半
年能上完的课，实际可能要 9
个月才上完。“新模式是一课一
销，如果消费者不停地请假，那
么商户就变得很难，时间段、教
练和课程都是安排好的，这些
都是无形的成本。”

在体育健身行业，张杰的
烦恼绝非个例。“整个体育行
业存在消费淡季和旺季。”蔡

伟奇说，比如暑假，小朋友课
程消耗得快，商户的现金流比
较活，但在冬季这样的体育消
费淡季，新模式对资金流紧张
的商户而言，承担房租、人力
成本方面会产生压力。这样一
来，如何兼顾商户的资金流动
成为这项创新之举在更大范
围铺开的必答题。

李逊敏透露，长宁公证处
与多家银行沟通，征询是否
愿意给商家提供低利息贷
款。“目前银行反馈比较积
极，我们设想把‘公证提存’平
台上的预付资金作为提供贷
款的考量标准之一，帮助解决
商户发放员工工资、房租等燃
眉之急。”

今年，长宁区将在健身行
业基础上，进一步推动“公证
提存”预付费监管模式向教
培、养老等领域扩展。

□苏展
《文汇报》2月 7日

“破门亮灯”引争议 涉事街道致歉
律师称或涉嫌侵权

针对机构携款
“跑路”、消费者维权
难等预付费痛点，上
海市长宁区推出全国
首家健身行业“公证
提存”预付资金监管
平台。此举既遏制经
营不善的主体“携款”
跑路，也让好好做生
意的商户不至于资金
断流。

公诸于世

情理法理

花 1000万买官的李明卫，被控受贿上亿元

2月 4日，山西大同市平
城区一网友发布视频称，当地
社区要求所有商铺在春节期间
必须开灯，一名商户因未按要
求开灯，被多名工作人员撬锁
进店，将灯打开。

2月 7日，山西大同平城
区古城街道就“破门亮灯”致
歉。古城街道办事处称，此次
“破门亮灯”事件表面上是由于
沟通不畅、造成误会、引发舆
情，实质上反映出该街道在工
作过程中存在思想上急于求
成、方法上简单粗暴、服务意识
淡薄等问题，造成工作偏失，对
城市形象造成极大的负面影
响，在此诚恳接受上级处理和
社会各界批评。“今后我们将
引以为戒、规范管理、改进工
作、转变作风，确保类似事件不
再发生。真诚欢迎社会各界对
我们的工作进行监督，并提出
宝贵意见。”古城街道办事处
表示。

涉事商户称，1 月 27 日
（腊月廿八）前，平城区古城街
道鼓楼社区发布通知，要求商
户从 1 月 27 日至 2 月 12 日
（元宵节），每日晚 6点至次日
早 6点打开店铺内外所有灯。
记者从落款为平城区古城街
道办事处鼓楼社区的《古城亮
化倡议书》中查到了该要求，
倡议书写明，室内留灯，要求
古城内各商业门店应确保室
内灯光充足，直至次日天明；
室外亮灯，门头牌匾、广告牌、
LED 电子屏及灯笼等应全部
点亮，直至次日天明。

涉事商户因春节期间未营
业，没有按要求开灯，结果在监
控中被发现，多名工作人员强

行破门进入店内打开灯光。此
外，还有商户反映，深夜 11点
多接到电话，被要求立即去店
铺开灯。记者从网络流传的监
控视频中看到，当晚，多名身穿
制服的工作人员站在店铺门
口，用工具撬开门锁后进入，共
有 7人进入店铺，打开灯光，离
开时用 U形锁重新锁门。

大同古城另一商户说，春
节前有工作人员上门通知他，
要将店铺的灯都打开，2 月 3
日又有人上门通知了一次，但
此前他店铺外面的灯箱被相关
部门要求拆除了，现在又要求
他开灯，他只能把门头灯打开。

尽管官方已致歉，但相关
工作人员的行为可能已涉嫌违
法。广信君达律师事务所律师
程轶圣介绍，从民法物权的角
度来讲，商户对自家店铺及屋
内的财产拥有占有、使用、收
益、处分的权利，街道工作人员
未经商户允许私自撬锁进入房
屋，侵害了商户的财产权。根据
侵权责任相关法律规定，工作
人员所属的单位须对商户进行
赔偿，包括更换门锁、修理破损
的门体等直接损失，如因商铺
无法正常营业造成了间接经济
损失，也应赔偿。

此外，涉事工作人员涉嫌
滥用行政权力，侵犯商户合法
财产权益和经营自主权。根据
公职人员政务处分法第 39条，
相关人员或将面临警告、记过
或记大过处分，情节严重者可
能被降级、撤职或开除。

□罗清 翟瑞民蒙江
综编自羊城派、界面新闻、
长安街知事微信公众号

2月 6日、7日

亮化倡议是如何变成“撬锁开灯”的

网传监控视频截图

惩腐倡廉

姻延伸阅读

光明网发表了题为《亮
化倡议是如何变成“撬锁开
灯”的》评论文章，文章称“店
铺开灯”的要求，源于春节前
夕当地发布的《古城亮化倡
议书》，其倡议大同古城内沿
街商户，在春节期间尽量延
长营业时间，夜间开启店铺
灯光，让城市的夜晚更加璀
璨绚丽。额外的电费，政府
将予以补贴。这一倡议的初
衷无可非议，一来“开灯”仅
在春节期间实行，为的是增
添节日氛围，打造靓丽的城
市夜景，以此推动当地文旅
消费；二来政府对额外电费
予以补贴，也减轻了商户的
负担。本是对城市发展和商
户增收双赢的举措，怎成了
闹剧？

首先需要明确，倡议只
是官方对商户的期待和引
导，不是硬性规定，更不能强
制执行。明明有很多引导方
法，当地工作人员偏偏选择
了最简单粗暴的一种，直接
擅自闯入商户私人空间进行
布置。难道只因冠上“开灯扮
靓城市”这样“好的”出发点，
就可以将撬锁行为合理合法
化吗？为了落实倡议，就可以

无视商户权益，不择手段吗？
这种为达目的不顾一切的工
作方法，反映出的是当地一
些部门和工作人员法律意识
淡薄和执掌权力的傲慢。

其次，撬锁开灯体现的
强势态度不免引人思考，若
工作人员没有得到相关指
令，或也不必如此“落实到
底”。在此过程中，各级部门
有没有层层加码，以至于倡
议中的“尽量”最终在执行
环节变成了“必须”？如果存
在，那么对此事的调查和处
理显然不能只针对工作人
员展开，只要层层加码不根
除，类似的强制执行恐怕还
会发生。

这件事背后的逻辑是层
层加码的政策传达，傲慢执
法的权力任性，再加上监督
缺位的责任逃避，最终只会
导致政策善意被扭曲，商家
权益被损害的结果。在各地
开春争相优化营商环境、拉
动投资消费的背景下，以此
类事件为鉴，思考如何真正
尊重商家，如何开展有温度
的执法监督，更显意义重大。

□寻
光明网 2月 6日
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